
 مخارج الحروف العربٌة

  

( مخرجاً  وتتوضع 71( حرفاً تخرج من ) 92عدد حروف اللغة العربٌة  ) 

( مواضع رئٌسٌة 5هذه المخارج فً )  

خْتَارُهُ مَنِ اخْتَبَرْ        مَخَارِجُ الحُرُوفِ سَبْعَةَ عَشَرْ  ٌَ عَلَى الَّذِي   

 المواضع الخمسة الرئٌسٌة لمخارج الحروف

 : وفٌه مخرج واحد لثلاثة حروف . : الجوف 7

 وفٌه ثلاثة مخارج لستة حروف.: الحلق: 9

 وفٌه عشرة مخارج لثمانٌة عشر حرفاً .: اللسان: 3

 : وفٌهما مخرجان لأربعة حروف .: الشفتان4

 : وفٌه مخرج واحد .: الخٌشوم5

 

 

 المخارج : جمع مخرج .تعرٌف المخرج : 

 النطق به وتمٌزه عن غٌره .هو محل خروج الحرف عند  المخرج:

 حرف الشًء أي طرفه . الحرف لغة :

 هو صوت اعتمد على مخرج محقق أو مقدر .الحرف:

 

 وعلى هذا تكون المخارج على نوعٌن :

 هو الذي ٌعتمد على جزء معٌن من أجزاء الحلق أو اللسان أو الشفتٌن.المخرج المحقق:

 من أجزاء الحلق أو اللسان أو هو الذي لاٌعتمد على جزء معٌنالمخرج المقدر:

 الشفتٌن. وٌنطبق ذلك على الجوف الذي تخرج منه حروف المد الثلاثة .

 كٌف نستطٌع تحدٌد مخرج ما؟



 نستطٌع تحدٌد مخرج حرف ما باتباع الخطوات التالٌة :

 : تسكٌن الحرف أو تشدٌده ) والتشدٌد أبٌن(7

 )سابقة علٌه( : ندخل همزة وصل على هذا الحرف9

                                                                                                                                                               : نحرك هذه الهمزة بأٌة حركة )  َ  ُ ِ  (3

 صوت ٌكون المخرج: ننطق الحرف على هذا النحو ونسمع صوت نطقه فحٌث انقطع ال4

 

 

 الموضع الأول :  الجوف

حُرُوفُ مَدٍّ للْهَوَاءِ تَنْتَهًِ        وأخُْتَاهَا وَهًِ ألف لجَوْفِ ل    
 

 حروفه :
 حروف المد الثلاثة وهي :

الق َ:  مثالالألف الساكنة المفتوح ماقبلها     

يقوُل:  مثالالواو الساكنة المضموم ماقبلها    

قيِل: مثالالٌاء الساكنة المكسور ماقبلها   

أوُتٌِنَا . -ً مجموعة فً كلمة : نُوحٌِهَا وه  
 

:التسمٌة   
 تسمى هذه الحروف

: لخروجها من الجوف . جوفٌة  
: لأنها تخرج بخروج الهواء .هوائٌة   
: لأنه لٌس لها حٌز معٌن تنتهً إلٌه بل تنتهً بانتهاء الصوت .مقدرة   

 

 

 



 

الثاني :  الحلقالموضع   

نٌ حَاءُ وَسَ  ومن        ثُمَّ لأقَْصَى الحَلْقِ هَمْزٌ هَاءُ  ٌْ طِهِ فَعَ  

 

أقَْصَى اللِّسَانِ فَوْقُ ثُمَّ الْكَافُ         والْقَافُ  نٌ خَاؤُهَا ُ  ٌْ  أدَْنَاهُ غَ

 المخرج الأول : أقصى الحلق : 
(الهاء – الهمزةٌخرج من هذا المخرج حرفان هما  )   

 
 المخرج الثانً : وسط الحلق

.( الحاء –) العٌن  ٌخرج من هذا المخرج حرفان هما  

 
 المخرج الثالث : أدنى الحلق

الغٌن (. –) الخاء ٌخرج من هذا المخرج حرفان هما   
 

 تسمى هذه الحروف  حروف حلقٌة

 

 الموضع الثالث : اللسان

 اللسان : فٌه 71مخارج ل 71عشرة حرفاً  موزعة على أربعة أجزاءٍ  هً :

أقصى اللسان-7  

وسط اللسان-9  

حافة اللسان-3  

طرف اللسان-4  



 

 الجزء الأول : أقصى اللسان

نٌ خَاؤُهَا  ٌْ أقَْصَى اللِّسَانِ فَوْقُ ثُمَّ الْكَافُ         والْقَافُ أدَْنَاهُ غَ  

ا أسَْفَلُ  ٌَ ٌنُ  ا       وَالْوَسْطُ فَجٌِمُ الشِّ ٌَ ادُ مِنْ حَافَتِهِ إذِْ وَلِ وَالضَّ  

( ك –ق فيو مخرجان لحرفين ىما )   

القاف : تخرج من أقصى المسان مع ما يحاذيو أو) مع ما فوقو ( من الحنك الأعمى من 
 المنطقة الرخوة .

الكاف :تخرج من أقصى المسان مع ما يحاذيو من الحنك الأعمى )المحمي والعظمي معًا(  
 المنطقة القاسية تحت مخرج القاف قميلًا .

 تسمى ىذه الحروف ليوية

 

 الجزء الثاني : وسط اللسان

اأسَْفَلُ  ٌَ ٌنُ  ا     وَالْوَسْطُ فَجٌِمُ الشِّ ٌَ ادُ مِنْ حَافَتِهِ إذِْ وَلِ وَالضَّ  

( المدية" "غير ي – ش – ج ) هي حروف لثلاثة واحد مخرج فيه المسان وسط  

الأعمى الحنك من يحاذيه ما مع المسان وسط  من تخرج وهي  

الفم. شجر من لخروجها الشجرية بالحروف وتسمى  



 الجزء الثالث : حافة اللسان

ا  ٌَ ٌنُ  ا     أسَْفَلُ وَالْوَسْطُ فَجٌِمُ الشِّ ٌَ ادُ مِنْ حَافَتِهِ إذِْ وَلِ وَالضَّ  

 

ٌُمْنَاهَا  سَرَ أوَْ  ٌْ أدَْنَاهَا لمُِنْتَهَاهَاوَاللاَّمُ        لاضْرَاسَ مِنْ أَ  

اللسان حافة  

(ل – ض )  هما لحرفين مخرجان وفيه  

الضاد : تخرج من إحدى حافتي المسان أو الحافتين  معا مع مايحاذيها من الصفحة 
. شمالً  أو يميناً  العميا للأضراس الداخمية  

  

: سميم بشكل الضاد حرف لننطق نتجنبها أن عمينا يجب التي الأخطاء بعض هناك  

.  (بيظة)  ظ  فتنطق العميا الثنايا أطراف عمى عتمادال -1  

مرققة دال أو مفخمة دال الضاد فينطق الدال منطقة استعمال -2  

( عدو – عضو  ) : مثال  

 عند وخاصة العرب غير من سممينالم عند وتنتشر ) ز( )ص+ زايا المشممة الصاد -3
( رمظان – )رمضان  ( الهند – الباكستان – تركيا في خوةالإ  

: ملاحظة  

. الصوت في والرخاوة مخرج وليست لممخرج صفة الضاد مخرج في ستطالةال -1  

الضاد لغة تسمى حيث باسمها العربية المغة سميت الضاد -2  



 

م:  حرف اللَّا

 

 

ٌُمْنَاهَاا  سَرَ أوَْ  ٌْ لمُِنْتَهَاهَاوَاللاَّمُ أدَْنَاهَا        لاضْرَاسَ مِنْ أَ  

 العميا الأسنان لثة من يحاذيها ما مع الطرف منتهى إلى المسان حافتي أدنى من تخرج

احكين لثة من ) الأمامية باعيتين – النَّابين – الضَّ ذلقي حرف ويسمى. (  الثَّنيتين – الرَّ  

 

 الجزء الرابع  :طرف اللسان

 فيو خمسة مخارج لأحد عشر حرفا ىي كالآتي :

ٌُدَانٌِهِ لظَِهْرٍ أدَْخَلُ      وَالنُّونُ مِنْ طَرْفهِِ تَحْتُ اجْعَلوُا ا  وَالرَّ  

 المخرج الأول لحرف النون :

يخرج من طرف المسان مع ما يحاذيو من لثة الثَّنيتَين العُمويتَين تحت مخرج اللام قميلا.و  

 يسمى حرف ذلقي

 

اء :  المخرج الثانً لحرف الرَّ

ٌُدَانٌِهِ لظَِهْرٍ أدَْخَلُ       فهِِ تَحْتُ اجْعَلوُاطَرَ وَالنُّونُ مِنْ  ا  وَالرَّ  

و يخرج من طرف المسان مع ظيره مع ما يحاذيو من لثة الثَّنيتين العُمويتين وىو بالقرب من 
يسمى حرف ذلقي مخرج النون.  



 

 3 - المخرج الثالث لمطاء و الَّدال والتاء )الحروف النِّطَعيَّةِ (:

اءُ  الُ وَتَا مِنْهُ وَمِنْ  وَالطَّ ا     وَالدَّ ٌَ نَا ا الثَّ ٌَ رُ مُسْتَكِنْ  عُلْ ٌْ فِ والصَّ  
 وتخرج من طرف المسان من جية ظيره مع ما يحاذييا من أصول الثَّنيتين العمويتين 

  

 4 – المخرج الرابع لأحرف ) ص – س – ز ( الحروف الَأسَمِيَّةِ :

الُ وَتَا مِنْهُ  اءُ وَالدَّ ا      وَمِنْ وَالطَّ ٌَ نَا ا الثَّ ٌَ رُ مُسْتَكِنْ عُلْ ٌْ فِ والصَّ  

فْلَى ا السُّ ٌَ نَا ا       مِنْهُ وَمِنْ فَوْقِ الثَّ ٌَ الُ وَثَا للِْعُلْ اءُ وَالذَّ وَالظَّ  
لمثنايا  الصفحة الدَّاخمية منتيى طرف المسان عمى أسفلوتخرج ىذه الحروف بوضع 

فمرور الصوت من  ،والسفمىلمثنايا العميا  بينالسفمى فيخرج الصوت من فوقيا مارًّا 
. ث صوت الصفيرحدِ الحيز بينيما يُ   

 5- المخرج الخامس للأحرف المِّثَويَة ) ظ – ذ – ث ( :

فْلَى  ا السُّ ٌَ نَا الُ وَثَ      مِنْهُ وَمِنْ فَوْقِ الثَّ اءُ وَالذَّ اــوَالظَّ ٌَ       ا للِْعُلْ

هِمَا  ٌْ فَهْ  وَمِنْ بَطْنِ مِنْ طَرَفَ ا    الشَّ ٌَ نَا المُشْرِفَهْ  فَالْفَا مَعَ اطْرافِ الثَّ  

    أطراف الثَّنيتين العمويتين أي رؤوسيا خرج من طرف المسان من جية ظيره  وت

 



 الموضع الرابع : الشفتان 

 فييما مخرجان لأربعة حروف :
  ( لمباء و الميم و الواو الغير المديةالمخرج الأول  ) 

نِ  ٌْ فَتَ مُ  للِشَّ ٌْ شُومُ        الْوَاوُ بَاءٌ مِ ٌْ ةٌ مَخْرَجُهَا الخَ  وَغُنَّ
 نطباقاً خفيفأً ويكون انطباقيا من الظاىرتخرج من الشفتين معاً بانطباقيما ا: الميم 

 ويصاحبيا غنة من الخيشوم) حرف بري (.
من الداخل  نطباقاً أشد من الميم ويكون انطباقياتخرج من الشفتين معاً بانطباقيما ا:  الباء

 )حرف بحري ( .
 نضماميما ، مع بقاء فرجةٍ لجريانِ الصوت : تخرج من الشفتين معاً با الواو الغير مدية

 نفتاحيما من الوسط .أي : انضمام الشفتين من الجوانب وا 
........................................................................................... 

 (الفاء خرج الثاني ) الم
هِمَا  ٌْ فَهْ مِنْ طَرَفَ ا المُشْرِفَهْ    وَمِنْ بَطْنِ الشَّ ٌَ نَا  فَالْفَا مَعَ اطْرافِ الثَّ

 تخرج من باطن الشفة السفمى وأطراف الثنايا العميا .: الفاء 
 وتسمى ىذه الحروف الأربعة  بالحروف الشفوية ) نسبة لخروجيا من الشفتين (  
 
. 

 الخيشوم: سالخامالموضع 
 

مُ  ٌْ نِ الْوَاوُ بَاءٌ مِ ٌْ فَتَ شُومُ          للِشَّ ٌْ ةٌ مَخْرَجُهَا الخَ وَغُنَّ  

  . الأنف المنجذب إلى داخل الفم وىو مخرج لمغنة ىو خرق
 وىذا التجويف يستطيع الإنسان أن يصدر منو صوتا  وىذا الصوت استعممتو العرب مع حرفي 



  .وسموا المكان الذي يخرج منو ىذا الصوت الخيشوم  الغنة  ()  وسموه    (ن     -) م  
 

الغنة : وىي صوت أغن يخرج من الخيشوم لا عمل لمسان فيو ولذلك لو أمسكت الأنف لا 
 يمكن خروجيا .

 .م(  –)ن لحرفي يخرج من الخيشوم صوت الغنة إذن :  
ب قمخفاء والت الإدغام بغنة والإوالنون والتنوين في حالا ،فالغنة : صفة لمنون والميم المشددتين

 .خفاء الإالإدغام و وكذلك الميم في حالة 
 

 مخرج النون والميم ينقسم إلى قسمين :
 الميم 

 يخرج من الشفتين معاً بانطباقيما انطباقاً خفيفاً ) جزء شفوي شديد ( المكَمَّل . - 1
 يخرج من الخيشوم غنة لحرف الميم ) جزء خيشومي رخو (  – 2

 النون 
 يخرج من طرف المسان مع ما يحاذيو من لثة الثنايا العميا ) جزء لساني شديد ( المُكَمَّل  – 1
 ) جزء خيشومي رخو (  النونيخرج من الخيشوم غنة لحرف  - 2
 
 


